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我商务部行使否决权

全球最大的航运企业丹麦穆勒马士基集团、地中海航运
公司和法国达飞海运集团公司于 2013年 6月联合发起成立的
集装箱班轮的P3联盟组织，计划通过在伦敦设立一个联合船
舶运营中心的方式，在东西航向的 28 条航线上进行合作运
营。如果这个设想得以实现，将是航运史上最强的联盟。

对于P3联盟的成立申请，美国和欧盟分别于今年3月和
6 月予以批准。作为该计划最重要的市场，中国的态度就成
为该联盟能否最终实现的最关键因素。2013年 9月，中国商
务部收到P3联盟有关经营者集中反垄断申报。同年12月，中
国商务部确认经补充的申报文件、资料符合中国反垄断法的
要求，对该项经营者集中申报予以立案并开始审查。

商务部认为，中国不反对企业通过自身的竞争力获得市
场优势地位，但对于已经具备一定市场力量的企业通过经营
者集中进一步增强市场力量、获得市场优势地位的行为，需
要认真分析其对竞争的影响。商务部对本案进行了评估，认
为本次集中完成后，交易方将形成紧密型联营，在亚洲—欧
洲航线集装箱班轮运输服务合并运力份额高达约47%，市场集
中度亦有大幅提高。而申报方提交的救济方案缺少相应的法律
依据和可信服的证据支持，不能证明该集中对竞争产生的有利
影响大于不利影响或符合社会公共利益。因此，依据《中华人民
共和国反垄断法》，商务部决定禁止此项经营者集中。

兼并会导致垄断联盟

事实上，尽管支持P3联盟的观点认为，通过联盟实现运
营合作有助于进一步消除目前运力过剩带来的资源浪费问

题，但一个不争的事实在于亚欧航线近一半的运力都集中在
P3联盟手中，将导致资源过度集中，进而形成垄断。

商务部强调，P3联盟内部形成了紧密的联盟，而在上述
航线上，除了跨大西洋航线，其它两条航线都将涉及中国港
口。由此，P3 联盟对于欧美班轮业的影响要远远小于中国。
再加上 P3联盟所占市场份额较大，所以对于竞争对手的挤出
作用将会非常明显。

“中国执法机关的裁决当然要考虑中国国内的产业发展环
境。”在中国社科院法学所研究员王晓晔看来，P3联盟一旦形
成，交易方将形成紧密型联营，这将对国内市场的公平竞争环
境产生严重不利影响。

商务部反垄断局局长尚明表示，中国是进出口大国，很多
货物都通过这几家大公司运输的，这三大航运公司的合并会对
行业的竞争格局产生重大的影响。他们这种巨无霸的身份和地
位，合并起来会变成更大的垄断联盟，可能使其他竞争者受到
伤害甚至退出市场，就变成一个独家垄断的格局。

欧美开“绿灯”不意味认可

相比于中国坚决反对的态度，一向对垄断行为较为苛刻的
美国和欧盟此次却对P3联盟开了“绿灯”，但这并不表明欧美
对其表示了认可，而是对垄断进行审查制度的不同造成的。

“经营者集中审查有两种制度，一种是事先申报审查制
度，一种是事后监管。”尚明表示，我国实行的是事先申报制
度，只有申报批准以后才能进行并购。而欧美之所以能通过审
查，是因为并没有把该案当成一个经营者集中去审理，而是把
它看做一个垄断协议。但根据中国的反垄断法则认为它是一种
经营者集中，经营者集中就使三个发生了紧密联合的关系，相当
于是一个企业来看待，就会产生某条航线市场份额过大而削弱
了其他竞争者的局面。但美国和欧盟是把它当做一种松散型的
垄断协议去看，是靠监管部门事后的监管。如果他们今后达成一
种价格同盟，涨价或者是其他损害消费者行为，到时则会对他们
进行事后的调查。所以中国和欧美走的是两种不同的监管路线。

对于中国的决定，马士基等三方已经
明确表示将接受这一判决，并放弃 P3 联
盟计划。虽然该案的尘埃落定让国内各方
紧绷的神经得到了放松，但对于中国航运
业来说，在全球经济复苏缓慢的背景下，
航运市场持续低迷，运力过剩常态化的

“内忧外患”远没有消弭。
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针对马士基、地中海航运、达飞3家航运企业计

划组建P3运营联盟的申请，商务部日前对该经营者

集中反垄断审查案做出禁止的决定。专家认为，一

旦该联盟获准建立，将会使世界最大的3家集装箱班

轮公司在世界主要航线上占据主导地位，并形成航

运市场垄断。在中国集装箱吞吐量已经连续多年位

居世界首位的大背景下，禁止决定是完全符合中国

航运安全和经济利益的。

资 讯 快 递资 讯 快 递

针对经济增速下滑现状，国家采取了
一系列微刺激政策进行调控，目前，各项指
标出现向好之势，但下行压力依然较大。专
家指出，在目前情况下，短期应该继续采取
稳增长措施，同时，更要通过深化改革启动
经济发展的内生动力，激发市场活力和社
会创造力，实现经济健康长远的发展。

稳增长要靠改革发力

众所周知，当前中国经济减速是由长
期结构性因素造成的。通过深化改革实现
经济增长是政府确定的基本原则。政府多
次强调，只要经济在合理区间运行，就集
中精力抓住转方式调结构不放松，保持宏
观政策基本取向不动摇。

专家指出，短期的稳增长措施作用有
限。经济学家李稻葵说，稳增长政策只能
短期发挥效应，而当前中国经济存在的问
题是多层次的。他表示，应该把注意力从
短期的增长转向改革动力问题，从而保持
中国经济能够较快地恢复增长活力。

今年以来，中央推出了一系列改革措
施，比如，简政放权方面，取消和下放52
项行政审批事项，减少部分职业资格许可
和认定，将 36 项工商登记前置审批事项
改为后置审批；加快探索市场准入负面清
单管理方式，实现“法无禁止即可为”；
财税改革方面，继续推进营改增等结构性
减税工作，降低小微企业税负和控制地方
债务规模等；金融方面，推动民间资本进
入金融业，减少对汇率的直接干预，扩大
人民币汇率双向浮动区间等。

依靠改革，中国经济取得长足进步。
国务院总理李克强说，我们着力依靠改革

实施结构调整。从优化供给和改善需求两
侧精准发力，主要运用市场化办法并辅之
以差别化政策，有扶有控、有保有压、有
进有退，既大力支持服务业和新兴产业发
展，促进传统产业改造升级，积极化解部
分行业产能严重过剩矛盾，又加大棚户区
改造、中西部铁路建设、城市基础设施等
薄弱环节投资。

改革启动经济内生动力

与放松银根、从外部刺激经济的方式
相比，通过改革启动经济内生动力是“正刺
激”。专家指出，通过外部刺激，经济在短期
内有可能再度提速，但强心针失效后很快
会瘫痪下来。坚定不移地推进改革，把体制
机制弊端去掉，增加有效供给，释放潜在需
求，继续通过盘活存量政策、调结构、促改
革等方式激发经济增长活力，才是获得健
康体魄长远发展的根本。

瑞穗证券首席经济学家沈建光认为，
如今，经济发展已进入结构调整阵痛期、
增长速度换挡期，我们应从全局出发适应
新常态，坚决纠正单纯“以增长速度论英
雄”的偏向。向改革要增长动力，当务之
急是优先推进既利长远发展又利短期经济
增长的重大改革。

即使近来采取的微刺激政策也具有调
结构的双重作用。“这些措施并非纯粹为
了‘稳增长’，而是把稳增长与调结构、
促改革相结合，尽量达到一箭双雕甚至一
箭多雕的效果。”上海博道投资管理有限
公司首席经济学家孙明春说，例如，最近
中央政府重启国家电网的升级与“西电东
输”的项目，不但有利于稳定投资增长，

而且有助于西部大开发，还有利于促进清
洁能源等新兴产业的发展。

“人无远虑，必有近忧。现在回过头
看，如果不是用改革的办法，即简政放
权、创新宏观调控方式、着力调整结构

‘三管齐下’，而是采取短期刺激政策，不
仅去年的结果可能会大不一样，而且今后
几年的日子也许会更难过。”李克强说。

改革力度未来仍需加大

未来改革的力度将继续加大。民族证
券研究认为，中央将会利用经济增长下滑
的压力，倒逼各方面的改革加速，以尽快
释放改革带来的增长红利。第一，进一步
简政放权，激发市场活力、发展动力和社
会创造力。第二，加快国企改革步伐，增
强各类所有制经济活力。

专家认为，向改革要增长动力，当务
之急是优先推进既利长远发展又利短期经
济增长的重大改革。推进收入分配改革，完
善社会保障制度，多措并举促进城乡居民收
入增长，解决没钱花和有钱不敢花的问题，
把13亿人的消费潜力挖掘出来。深化投融资
体制改革，鼓励社会力量办医办学办养老
等，满足人们迫切需要的多样化服务需求。
推进税制改革，全面实施营改增等。

沈建光建议，今年应该特别重视以下
几点：一是重视稳增长的必要性。二是重视
改革的协调性。三是对人民币国际化给予
充分重视，并积极推动。

简政放权增强活力 盘活存量调整结构

深化改革是经济最强“正刺激”
本报记者 罗 兰

近日，位于山东省临沂市兰陵县卞庄
街道代村的“国家农业公园”游人如织，
两个外地参观团来此学习现代农业栽培技
术。今年4月，代村现代农业示范区被国家
农业部列为全国首个国家农业公园试点项
目。目前，公园规划总面积 62万亩。图为
游客在公园参观“阳台农业”。

房德华摄 （人民图片）

国家“农业公园”落户山东

中国银行落户纽约皇后区
据新华社纽约6月27日电 （记者黄继汇）

中国银行纽约皇后分行 27 日举行开业剪彩仪
式，标志着中国银行正式落户美国纽约皇后区。

中国银行副行长祝树民在开业剪彩仪式上
说，中国银行是国际化程度最高的中资商业银
行，辐射全球 41个国家和地区，是人民币国际
化的主要参与者和推动者。中国银行是最早在
美国设立机构的中资银行。中国银行将紧抓中
美之间经贸发展的机遇，为促进中美合作伙伴
关系尽责尽力。

中国银行纽约皇后分行可以提供公司存贷
款、个人存款、公司和个人汇款、外币兑换、
人民币现金业务等银行服务。

首届中俄博览会开幕
本报哈尔滨6月29日电（记者张燕萍） 首

届中国－俄罗斯博览会 （简称中俄博览会） 今
天在哈尔滨开幕。博览会由国家商务部、黑龙
江省政府和俄罗斯联邦经济发展部、俄罗斯联
邦工业和贸易部共同主办。

中俄博览会是由哈洽会升级而来。本次博
览会以“新机遇、新平台”为主题，共设 3000
个展位，展览总面积 8.6 万平方米。来自俄罗
斯、蒙古、美国、肯尼亚、加拿大等 31个国家
和地区的 162 个政府经贸及华侨华人代表团参
会，中外来宾超过10万人。

本届博览会的商务活动包括：中俄卫星导
航合作圆桌会议、俄罗斯地区日、俄远东地区
与中国经贸合作潜力推介会、中俄经济特区合
作圆桌会议等13项。

●社保基金理事会应学做伯乐

全国社保基金理事会的投资经历表
明，由政府自己投资并不靠谱。但是，这
并不意味着这笔资金就不该用来投资。那
么，为了让这笔资金保值升值，可以挑选出
合格的资产管理人，将资金委托给他们管
理。换句话说，社保基金理事会应当学会做伯
乐，而不是自己去赛马。

——上海金融与法律研究院执行院长傅蔚
冈认为。

●棚改金融核心是“保本微利”

棚户区的居民本身收入非常低，因此棚户区改
造核心是政策性金融话题，就是不可能从里面赚大
钱。当市场资金情况比较好的时候比较宽松的时
候，这部分债券可能比较容易地发出去。但是如果
资金比较紧张，债券发出去的成本就比较高。因
此，确保我们的资金要有来源，而且同时要让投资
者都能够得到市场化的收益，它核心的原则是市
场运作和保本微利。

——中国农业银行首席经济学家向松祚说。

●信托高速发展难以持续

中国经济从过去的高增长低通胀开始
向通缩区间发展。未来中国的经济较难保
持以往那种高速增长，高通胀也不太可
能出现。相反，我们应该警惕通缩的
出现。在经济增长的大环境恶化条件
下，信托业无法获得银行的保护，
将面临比其他金融业更高风险。

——中国社科院学部委
员余永定认为。

（房梦一辑）

6 月 28 日，2014 首届上
海互联网金融博览会目前正
在上海举行，近百家互联网
金融企业参展，内容包括P2P

（网贷）、小额贷款、融资担
保、典当、第三方支付、融
资租赁等。

图为参观者在咨询个人
理财事项。

新华社记者 陈 飞摄

互联网金融
博览会举行

（（新华社新华社发发））
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